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Constructores locales ven áreas de oportunidad en la nueva norma estatal que 
establece los mecanismos para la disposición y reutilización de residuos que son 
producto de obras y demoliciones. El presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Oscar Hale Palacios, agregó 
que el sector estudia cuál será el impacto económico y administrativo que derivará 
de la aplicación de la norma. La Norma técnica ambiental estatal que establece 
los requisitos para el manejo de los residuos de la construcción y demolición, y su 
economía circular, para el estado de Querétaro (NTAE-002-QRO-2023), fue 
publicada el 12 de mayo en el periódico oficial del estado La Sombra de Arteaga. 
Con la entrada en vigor de esta regulación y de los impuestos ecológicos, agregó, 
la cámara trabaja en cumplir con ellos, pero también destacó que buscan 
participaren que sean normas realistas. 
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 BUSCA LÓPEZ OBRADOR RENEGOCIAR HOSPITALES. 
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La 4T va por los hospitales que considera "privados". El Presidente Andrés 
Manuel López Obrador informó ayer que su Administración busca "ponerse de 
acuerdo" con las empresas que construyeron y dan servicios en ese tipo de 
hospitales, con la finalidad de generar ahorros. López Obrador acusó que hay 
clínicas que no sólo Rieron construidas a sobreprecio y con intereses 
"elevadísimos", sino que cada año le cuestan miles de millones de pesos al 
Gobierno federal debido a la firma de contratos "leoninos". "Todo era corrupción, 
todo, bueno, todavía no terminamos de limpiar, nos faltan precisamente los 
hospitales privados", expresó en alusión a las clínicas construidas mediante el 
esquema de Asociación Público-Privada (APP). "Hay hospitales que construyeron 
particulares, como los reclusorios privados, y entonces se hicieron contratos con 
esos hospitales y el Gobierno les tiene que pagar, tengan o no tengan enfermos 
una cantidad al año, estamos hablando de miles de millones de pesos". 
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El "súper" peso beneficia a algunas empresas importadoras de insumos de la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) como Walmart de México, Volaris, Kimberly 
Clark y Cementos Mexicanos (Cemex), pero al mismo tiempo afecta a 
exportadoras y empresas con operaciones en el exterior, como Industrias 
Peñoles, América Móvil, Alsea, entre otras. En lo que va del 2023, la moneda 
mexicana se ha apreciado 10.36%, con el tipo de cambio pasando de 19.5089 a 
17.4887 pesos por dólar, según datos del Banco de México (Banxico). De las 20 
monedas más operadas en el mundo, es la que más se aprecia en el año. Apenas 
el lunes, el dólar interbancario cerró en su menor nivel en más de siete años, en 
17.4260 unidades, un mínimo no visto desde abril del 2016. Una empresa 
beneficiada fue la regiomontana Cementos Mexicanos, que redujo 7.2% su deuda 
en dólares y moneda extranjera, gracias a la fortaleza del "súper" peso, de 
acuerdo con el analista de Monex. 
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La productora mexicana de materiales para la construcción, San Cayetano, 
advirtió la oportunidad de expandir hasta seis veces su número de tiendas y 
puntos de distribución a través del modelo de franquicias, de acuerdo con Óscar 
Montoya, gerente general de la firma (...) Destacó que, con la pandemia y la caída 
en la producción de vivienda, la participación en el consumo de materiales o 
ventas por parte de los desarrolladores cayó de un promedio del 90 por ciento a 
alrededor del 70 por ciento, mientras que el consumo para la autoproducción y 
consumo doméstico, el crecimiento fue del 6 por ciento al año pasado (...) Ante la 
posibilidad de expandir las franquicias a otras ciudades del país, destacó que en 
estados como Oaxaca, Guerrero, Puebla, Chiapas, Veracruz y el sureste, se 
autoconstruye más "y es un crecimiento natural" que la empresa quiere tener, 
aunque aún se analizan centros distribución. "Es un crecimiento pensado a 
mediano plazo", acotó. 
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El efecto de relocalización de empresas, conocido como nearshoring, y del cual 
México se ha visto beneficiado por su cercanía con Estados Unidos, ha 
comenzado a mover a la industria de la vivienda; sin embargo, el gran reto será 
la edificación para el segmento social, la cual ha desaparecido prácticamente de 
los planes de los desarrolladores. De acuerdo con el Registro Único de Vivienda, 
durante los primero cuatro meses del año se registraron 38,21 8 viviendas en 
producción, de las cuales 37% era de un valor de hasta 585,017 pesos, mientras 
que la mayor parte, 61%, es de un valor entre 1 y 2 millones de pesos. 
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Buscan frenar carestía de vivienda. Nos platican que, en la pasada Convención 
Nacional Ordinaria de la Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM), el 
director general del Infonavit, Carlos Martínez, se comprometió a brindar apoyo 
para reducir la carga impositiva y de permisos para la construcción de casas y 
departamentos, además de minimizar los costos de la tierra en favor del sector 
obrero. Para lograr esto, trabajará en colaboración con la dirección sectorial de 
los trabajadores, encabezada por Mario Macías Robles, para desarrollar 
proyectos que sean accesibles para los trabajadores. Se espera que esta 
iniciativa contribuya a reducir el déficit habitacional en México que asciende a 9 
millones de viviendas. Nos recuerdan que, desde 2018, las casas y 
departamentos con crédito hipotecario duplicaron su precio. 
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Vecinos de las colonias Pedregal de la Zorra y El Caracol, en Coyoacán, 
manifestaron su rechazo al proyecto de ampliación de la plaza Gran Sur para 
extender el área comercial de los niveles 2 y 3 en más de 23 mil metros cuadrados 
para 22 nuevos locales y una construcción de cinco pisos sobre una fracción de 
los tres ya edificados, con una superficie de 11 mil 356 metros cuadrados para 
oficinas. La asociación de residentes de las colonias Pedregal de la Zorra y Media 
Luna adelantó que vecinos de Villa Panamericana, Ajusco y el pueblo de Santa 
Úrsula Coapa se organizan para sumar su oposición al proyecto dentro del 
proceso de consulta vecinal -donde ya se pronunciaron las dos comunidades 
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referidas-, así como en actos públicos. Marcos Fuentes, representante de la 
asociación, explicó que entre las observaciones al proyecto destaca el incremento 
en el volumen de agua requerida en una zona con problemas de abastecimiento 
y la saturación de vialidades como bulevar Gran Sur y avenida Del Imán, que ya 
presentan dificultades para circular con los desarrollos Residencial Marsella y 
High Park Sur Residences. 
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Sofía Soraya, hermana del ex alcalde de Benito Juárez Christian von Roehrich, 
habría encabezado una red de lavado de dinero en el sector de bienes raíces, 
donde se ha identificado la participación de otras 12 personas, entre ex 
funcionarios y familiares de éstos, por lo que la Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
dio vista a las autoridades federales. La dependencia informó que derivado de las 
indagatorias por el delito de enriquecimiento ilícito, cuentan con nombres y 
probables responsables en posiciones de "una pirámide de complicidades, donde 
habrían participado testaferros y empresas fachadas". Señaló que "asociados 
entre sí, enajenaron, adquirieron, administraron y dieron en garantía bienes 
inmuebles con el propósito de impedir que se conozca su origen, pero se cuenta 
con más datos de prueba que podrían acreditar la existencia de una red de lavado 
de dinero". 
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Para poder aprovechar las oportunidades que está generando el nearshorlng, es 
necesario que México invierta y garantice el desarrollo de infraestructura eléctrica, 
de transporte, hídrica y de telecomunicaciones, pues sin cualquiera de estos 
"pilares" falla, "el sueño se nos va a caer", así lo aseguró Kevin Piccolo, director 
general de Setsa Energía. Durante su participación en el Foro Nacional IMEF de 
Energía e Infraestructura, dijo que de estos el que tiene el mayor rezago es el 
sector eléctrico, pues las políticas actuales que buscan la independencia 
energética no han permitido el impulso necesario a la construcción de nuevas 
líneas de transmisión, distribución, ni la generación limpia. "Nuestros problemas 
son la reducción en la inversión de educación y salud, las disputas en cortes 
Internacionales, la política independentista de México en el sector energético que 
limita el capital privado, los retrocesos en políticas ambientales porque vamos a 
utilizar nuevamente temas de carbón y la concentración de inversión de 
infraestructura en el sur del país". 
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Para que el País pueda continuar con su desarrollo industrial es indispensable 
tener disponibilidad de naves industriales, sin embargo hay un déficit de 11 
millones de metros cuadrados. A esa cifra, este año se le agregarían otros 2.5 
millones de metros cuadrados de naves industriales como demanda ante la 
tendencia de la relocalización de empresas, explicó Kevin Piccolo, director 
general ejecutivo en Seisa Energía. "México es interesante para el nearshoring, 
México definitivamente es un país privilegiado con la geografía que tiene, tenemos 
entradas por el Océano Pacífico, el Océano Atlántico, el Mar Caribe, compartimos 
con uno de los principales consumidores del mundo 3 mil 145 kilómetros de 
frontera (...) en el mundo no existe mejor opción para sustituir la manufactura que 
atiende las exportaciones que van hacia Estados Unidos que México, pero 
tenemos muchos retos y muchas cosas que trabajar para poder capitalizar 
realmente estas oportunidades. 
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Jaime Fasja, presidente de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI), 
adelantó que vienen más inversiones por parte de la industria para aprovechar la 
relocalización de fábricas en nuestro país. De acuerdo con el ejecutivo, de los 19 
mil millones de dólares que la industria habrá invertido en el sexenio, hasta cinco 
mil millones están relacionados con el sector industrial y los desarrolladores están 
abriendo la cartera para que se incrementen estos montos en el corto plazo. "De 
estos 19 mil millones, como cinco mil millones de dólares están etiquetados para 
proyectos relacionados con el tema industrial; son millones que ya se están 
ejerciendo, lo interesante son todas las nuevas inversiones que vienen con esta 
oportunidad", detalló. Para Fasja y la industria que representa, lo interesante del 
fenómeno del nearshoring es que no solamente se trata de construir naves 
industriales, sino que las inversiones se multiplican porque quienes trabajarán en 
las nuevas fábricas necesitarán vivienda, centros comerciales, zonas de 
esparcimiento, entre otros. 
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5. El nearshoring va más allá de construir naves industriales, pues este fenómeno 
detonará a otros sectores. Erick Brunet, director de transacciones de Newmark, 
firma internacional dedicada a la industria inmobiliaria, considera que es una 
puerta para el desarrollo turístico de negocios y de lujo. Actualmente, se están 
desarrollando instalaciones con más business centers en los hoteles y 
amenidades para que los ejecutivos puedan viajar con la familia y tener un espacio 
para trabajar. Además, se están desarrollando edificios de departamentos de 
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turismo residencial, para el huésped de larga estancia, donde también pueda 
encontrar gastronomía y entretenimiento. 
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El concepto de oficinas flexibles, conocido como coworking, ha tenido una 
presencia sobresaliente en los últimos años, si bien durante la pandemia 
suspendió su expansión, especialistas señalan que esta tendencia parece que se 
reanudará en el futuro próximo. José Luis Rubí, market Research Manager de 
Cushman & Wakefield, aseguró que el mercado mexicano de oficinas está 
evolucionando rápidamente y los espacios de coworking estarán tomando un rol 
cada vez más importante para apoyar las actividades de las empresas que buscan 
mayor flexibilidad, un requisito estratégico en el dinámico entorno de negocios. 
De acuerdo con un reporte de Cushman & Wakefield hay más de 50 compañías 
operando bajo este formato en México con ubicaciones mayores a 500 m2. Ente 
las mayores se incluyen firmas con portafolios significativos como WeWork, 
Regus, IZA, IOS Offices e IVO. 
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El auge de los espacios flexibles es un fenómeno que cada vez se hace más 
presente en el mundo laboral. El aumento del teletrabajo y la necesidad de contar 
con espacios adaptados a las nuevas formas de trabajo han impulsado el 
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surgimiento de este tipo de oficinas, que buscan ofrecer un ambiente más 
dinámico y colaborativo. Para entender mejor cómo funcionan estos espacios, 
hemos hablado con Arturo Bañuelos, director Ejecutivo de Proyectos y 
Desarrollos de JLL México. ¿Qué es un espacio flexible o flex space? "Un espacio 
flexible es un sitio multifuncional que puede permitir diferentes pautas de trabajo 
dentro de un único diseño de oficina. Básicamente, es una oficina que puede 
adaptarse a diferentes necesidades en función de la tarea que se esté realizando 
en ese momento. Esto permite que los empleados tengan una mayor libertad de 
movimiento y una mayor facilidad para colaborar con sus compañeros. De 
acuerdo a diversas investigaciones de mercado, se espera que para 2030 hasta 
el 30% de los portafolios de las grandes corporaciones corresponderá a espacios 
flexibles". 
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Al cierre del cuarto trimestre del 2022 el mercado de oficinas continua con una 
recuperación moderada, alcanzando una absorción neta positiva y una tasa de 
desocupación estable, así lo señaló la firma especialista en bienes raíces JLL. De 
acuerdo con el reporte, el mercado alcanzó una absorción positiva de 73,467 
metros cuadrados (m2), esto, derivado al incremento en la actividad de mercado 
y a la disminución en la desocupación de espacio de oficina, después de casi dos 
años con absorciones netas negativas. "La actividad total del mercado al cierre 
del cuarto trimestre del año alcanzó los 575.367 metros cuadrados, casi 50% 
arriba en comparación con el mismo periodo del año anterior". El informe también 
señala que el precio de salida promedio de renta en el mercado de la Ciudad de 
México presentó un ligero incremento al pasar de 23.47 dólares a 23.72 dólares 
(por metro cuadrado al mes) del cierre del 2021 vs 2022. Asimismo, el estudio 
señala que se prevé que la desocupación de espacio de oficinas continúe en 
disminución en comparación a los dos años anteriores en donde el mercado 
presentó una inesperada devolución de espacio, esto como consecuencia de la 
implementación de modelos híbridos de trabajo y el home office. 
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Por supuesto que en México hace mucho sentido retomar los trenes de pasajeros 
en rutas muy bien planeadas, con estudios de demanda robustos y con una visión 
de largo plazo, porque de lo contrario se corre el riesgo de tener "elefantes 
blancos" ante el elevado costo de operación que significan (por ello tienen 
subsidio a nivel mundial), consideró el consultor ferroviario, Alfredo Nolasco. 
Sobre la viabilidad de retomar el proyecto de tren México-Querétaro, con la 
colaboración de Canadian Pacific Kansas City de México (CPKCM), le llama la 
atención la aportación inicial que puede hacer dicha empresa que está dedicada 
al negocio de carga, de acuerdo con lo mencionado antes por el titular de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño. 
"Los trenes son transportes relevantes y se debe dejar atrás la idea romántica de 
los largos viajes en tren y pensar su viabilidad en distancias no tan largas que 
puedan competir con avión ni en tan cortas que lo hagan con el autobús. Hay 
lógica en el tren México-Toluca, que por cierto lleva años en construcción. En un 
México-Puebla, México-Pachuca, México-Querétaro o Querétaro-León, sobre 
todo porque hay desplazamiento de personas, pero hay que hacer los estudios 
correctos", agregó. 
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Tras numerosos reportes por inundación, la rampa de ascenso del puente 
vehicular "Cielito Lindo" ubicado en Canal Nacional y Periférico Oriente, alcaldía 
Xochimilco será cerrada y corregida a tan sólo dos años de su inauguración. Esta 
intervención se realiza debido a que la zona ya mencionada se encharca de agua 
del humedal que se instaló debajo de la estructura, lo que afecta de manera 
constante la circulación de vehículos. De acuerdo a la Secretaría de Obras y 
Servicios de la Ciudad de México (Sobse), el puente vehicular tuvo que ser 
cerrado parcialmente desde el lunes pasado para dar inicio con las obras de 
corrección. Sin embargo, a partir del próximo jueves 18 de mayo y hasta el lunes 
22 de mayo se realizará el cierre total de la circulación del cuerpo B, por lo que 
los automovilistas tendrán que circular por los carriles laterales a nivel de piso. 
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Desde Parras de la Fuente, ante miles de personas, Manolo Jiménez, candidato 
a la gubernatura por PRI, PAN y PRD, felicitó a los maestros de Coahuila y se 
comprometió a potencializar la región de Parras con más infraestructura social, 
turismo, seguridad y embellecimiento urbano. "Vamos a mantener y fortalecer la 
seguridad, con la que nuestros hijos vivan con tranquilidad; vamos a hacer 
también obras de agua para atender a nuestra gente y a nuestros campesinos", 
destacó. 
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La venta de Banamex a Grupo México parece que ahora sí es un hecho. Ayer, el 
presidente AMLO dio luz verde a la transacción al notificar, de forma pública en 
su conferencia, a Citigroup que no tiene inconformidad en que Grupo México, de 
Germán Larrea, se quede con Banamex. "Si van a ser los del Grupo México, no 
va a haber ningún problema. Tenemos diferencias con ellos, pero eso es otro 
asunto; en el caso de la venta o compra del banco no hay problema", aseguró. 
Según Credit Suisse, una valuación de 7 mil 100 millones de dólares por 80 por 
ciento del banco resultaría cara, mil millones más que la oferta original. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó ayer a la oposición a rectificar 
el rumbo y volverse "más racional y eficaz, pues eso ayuda a la democracia". En 
Palacio Nacional, el mandatario planteó que cometen un error al tener como "líder 
moral" a Claudio X. González, pues recordó cómo este empresario se dirigía a los 
profesores que participaban en el movimiento contra la "mal llamada reforma 
educativa" del sexenio pasado. López Obrador pidió a sus colaboradores que 
proyectaran un video en el cual el empresario se refiere a los maestros como 
"pinches delincuentes" y demanda la intervención del Estado para reprimirlos. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador convocó ayer a su Consejo Asesor 
Empresarial a una comida que se llevó a cabo en Palacio Nacional. El encuentro 
duró alrededor de dos horas; sin embargo, a su salida, los empresarios, 
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rechazaron dar sus impresiones a la prensa. De acuerdo con Miguel Rincón, 
presidente de Biopapel y compadre del presidente, el objetivo de la comida era 
dialogar sobre "temas de México, las oportunidades enormes que tiene este país 
ahora", dijo en entrevista con medios de comunicación previo a su ingreso. 
Destacó que la economía "va muy bien", pues no se ha incrementado la deuda, 
ni los impuestos y se está creciendo por arriba del tres por ciento, "entonces 
México está bastante bien". 
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El gobierno de la 4T generó una competencia insana entre la Secretaría de Marina 
(Semar) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) por el control de los 
servicios de tierra y aire en los aeropuertos (...) La Sedena parece tener todos los 
poderes y los presupuestos para construir, administrar, crear y gestionar una 
cantidad creciente de infraestructura, lo que generó la incomodidad de la Semar 
(...) La Defensa se quedó con los presupuestos para construir y operar el 
aeropuerto Felipe Ángeles, el de Tulum, la nueva aerolínea Mexicana y el Tren 
Maya vía el Grupo Aeroportuario Olmeca-Maya-Mexica al que se le asignará toda 
la recaudación del impuesto al turismo. Ante la desproporción, la Semar pidió más 
y obtuvo la gestión del aeropuerto de la CdMx; por su parte, la Sedena la 
asignación de los aeropuertos de Guaymas, Ciudad Obregón, Palenque y 
Campeche (...) 
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El anuncio de la Secretaría de Economía sobre emitir un decreto en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF) para prohibir el otorgamiento de nuevas 
concesiones de agua para uso industrial en 16 entidades, ubicadas en las 
regiones Norte y Bajío bajo el argumento de la baja disponibilidad del recurso, 
será un fuerte golpe para la competitividad y la potencial atracción de inversiones 
para todo el país. Así lo advirtió el Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO) quien aclaró que el sector industrial es responsable del consumo de 
únicamente el 5% del agua concesionada a nivel nacional, mientras que el sector 
agropecuario consume 76% del líquido, el abastecimiento público 15% y la 
generación eléctrica 4%. A través del programa "polos de desarrollo" del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, el gobierno federal busca detonar el 
desarrollo del sur- sureste del país, para lo cual la secretaria de Economía, Raquel 
Buenrostro, anunció en días pasados que en breve se publicará un decreto que 
prohibirá el otorgamiento de nuevas concesiones de agua para uso industrial en 
16 entidades, ubicadas en las regiones Norte y Bajío bajo el argumento de que 
no hay ese recurso. 
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Aun cuando México podría ser el destino de proyectos del nearshoring y 
convertirse en uno de los principales exportadores a nivel mundial, esta 
oportunidad podría verse limitada debido a la falta de infraestructura para la 
generación de energías limpias, pues de no contar con este Insumo su acceso a 
los mercados internacionales podría ser limitado. Carlos de María y Campos, 
socio de Galicia Abogados, aseguró que hasta ahora las políticas implementadas 
por el gobierno federal siguen generando incertidumbre, lo que evita la llegada de 
mayores inversiones por parte del sector privado. Es importante mencionar que 
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la tendencia mundial hacia una economía verde está obligando a las empresas a 
que sus productos sean fabricados bajo estándares de sustentabilidad en todas 
sus etapas de fabricación y transportación. Bajo esta premisa, si México no es 
capaz de ofrecer y suministrar energía limpia a estas compañías, los productos 
manufacturados en el país ya no cumplirían con estos requisitos, lo que imitaría 
su exportación al resto de los mercados. 
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Petróleos Mexicanos (Pemex) tiene una débil situación financiera que le dificulta 
cumplir con sus compromisos de deuda, asegura la calificadora Moody"s. En un 
reporte señala que de 30 empresas analizadas, siete tienen un riesgo de liquidez 
que podría seguir en aumento, y en ellas destaca la petrolera estatal y sus 
problemas para cumplir con su deuda de corto plazo. "Pemex tiene una liquidez 
débil y depende en gran medida del apoyo del Gobierno. "Siete de las 30 
empresas mexicanas que analizamos no tenían suficiente liquidez a fines de 2022 
para cubrir sus vencimientos de deuda a corto plazo hasta 2024", señala la 
calificadora. Dijo que los próximos vencimientos de deuda en 2023-24 
representan un riesgo de refinanciamiento a corto plazo para las empresas de 
petróleo y gas y de medios, que en conjunto representan alrededor del 76 por 
ciento de los vencimientos de deuda corporativa total de México hasta el próximo 
año. 
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Los futuros del petróleo cayeron el martes, ya que los datos económicos más 
débiles de lo esperado en China y Estados Unidos contrarrestaron la previsión de 
aumento de la demanda mundial de la Agencia Internacional de Energía (AIE). El 
Brent del Mar del Norte bajó 32 centavos a 74.91 dólares el barril. El 
estadounidense West Texas Intermediate perdió 25 centavos a 70.86 dólares. 
Ambos referenciales subieron más de 1% el lunes, revirtiendo una racha de tres 
sesiones de pérdidas. La mezcla mexicana de exportación perdió 0.06% a 62.88 
dólares el barril. El martes, los precios se vieron presionados por los datos chinos, 
que mostraron que la producción industrial y el crecimiento de las ventas 
minoristas fueron inferiores a las previsiones en abril, lo que sugiere que la 
segunda mayor economía del mundo perdió impulso a principios del segundo 
trimestre. 
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Un 40 por ciento de las empresas no presentaron su dictamen fiscal por fallas en 
la plataforma del Servicio de Administración Tributaria (SAT), afirmó la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). La fecha límite 
para presentar el documento fue el lunes, pero 40 por ciento de las empresas no 
pudo hacerlo, lo que podría hacerlos acreedores a una multa, aseguró Domingo 
Ruiz, presidente de la Comisión Fiscal de Coparmex, en conferencia de prensa 
del Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP). De acuerdo con Antonio 
Rodríguez González, presidente del Instituto de Contadores Públicos de Nuevo 
León, alrededor de 7 mil 200 empresas no pudieron entregar el dictamen. Una de 
las principales fallas fue que al momento de enviar el documento, el sistema del 
SAT no detectó los archivos de la firma electrónica de los contribuyentes, añadió. 

  

Ir al Índice 
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El sector comercio, servicios y turismo pidió la intervención de los tres niveles de 
gobierno del país en los estados fronterizos, pues alertó que la crisis migratoria 
está comenzando a generar estragos en el tejido social y económico de sus 
comunidades. Por conducto de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), organismos afiliados de 
Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas 
demandaron la intervención urgente de las autoridades para salvaguardar la paz 
y la tranquilidad social en sus ciudades, en las que existen, según datos del Inegi, 
más de 534 mil negocios, los cuales se han visto perjudicados. 
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 PROTESTAN TRAILEROS POR DEMORAS HASTA DE 6 HORAS EN 
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Transportistas de carga protestaron ayer por más de 12 horas en el kilómetro 13.5 
de la vía que comunica con el recinto portuario de Veracruz. Se quejaron porque 
la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona), a cargo de la 
Secretaría de Marina Armada de México, los retiene más de seis horas en las 
garitas aduanales. Desde las 7:00 horas del martes y hasta el cierre de esta 
edición, los conductores se apostaron en el carril de acotamiento, a la altura del 
Parque 2000, para reprochar malos tratos en las revisiones y deficiencias en la 
logística. En entrevista, Luis Exsome Zapata, delegado de la Cámara Nacional del 
Autotransporte de Carga (Canacar) en Veracruz, confirmó que la tardanza de dos 
a seis horas en el proceso de ingreso al recinto se debe a la falla de los rayos 
gamma, técnica de revisión no intrusiva de la aduana, por lo que se hace una 
inspección manual, que es más larga. 
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** ¿Alguien sabe dónde se metió el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera? 
La pregunta no es ociosa: Pablo Gómez podría investigar si hay algo raro -o no- 
en la compra que hizo el secretario de la Defensa Nacional de un 
megadepartamento en Bosque Real (...) Si Pablo Gómez siguiera siendo 
congruente con su historia dentro de la izquierda, ya tendría que estar abriendo 
una investigación -sin que le temblaran las piernas- para saber si el general se 
cuadró ante el fisco... o lo mandó a marchar. 
 
** (...) Al inicio del sexenio, la disidencia del SNTE se sentía eufórica, entre otras 
cosas, porque el nuevo gobierno hizo suyas varias de sus demandas. De entrada, 
por supuesto, se dio marcha atrás en la reforma educativa. Porque, claro, ya se 
sabe que si algo necesita México es ir para atrás en la educación. ¡Ah, pero la 
vida y la política dan vueltas muy extrañas! Antes la CNTE era la aliada del 
Presidente y el SNTE, el enemigo. Ahora, AMLO festeja el Día del Maestro en una 
comida con el SNTE... mientras la CNTE intenta dar portazo en Palacio Nacional 
(...) 
 
** Es claro que Guadalupe Taddei sigue con la idea de pintar al INE de guinda, 
color de Morena. Ahora invitó al instituto a Pedro Pablo Chirinos para la 
fiscalización de los partidos políticos... quien fue representante de ese partido ante 
el instituto electoral en Veracruz. Da la impresión de que luego de que fallaron el 
Plan A y el Plan B de la reforma electoral de la 4T, está en proceso el Plan T... de 
Taddei. 
 
** ¡Por fin! Luego de varios años de omisión, se dieron a conocer los Premios 
Nacionales de Ciencias. En el área de Termodinámica, el premiado fue el senador 
Alejandro Armenta, por la multiplicación de reformas aprobadas al vapor en el 
Senado. El premio en Física Cuántica fue para la doctora Claudia Sheinbaum por 
demostrar la existencia del multiverso, al ser jefa de Gobierno, candidata 
presidencial, porrista mañanera y motomami de ocasión, todo al mismo tiempo. 
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El panista Marko Cortés y el priista Alejandro Moreno compartieron el premio de 
Astronomía, por sus esfuerzos para apagar la estrella del PAN y del PRI. 
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** El senador morenista Héctor Vasconcelos descalificó las expresiones ofensivas 
contra México del senador republicano John Kennedy (...) Mediante un 
comunicado expuso que el legislador estadounidense "puso en evidencia su 
ignorancia y provincianismo al pretender ofender a México". El problema es que 
Vasconcelos salió tan ofensivo como su colega Kennedy, pues (...) los de 
"provincia" (...) como él los llama, no son ignorantes, ni merecen recibir ningún 
demérito (...) 
 
** Nos cuentan que Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados siguen 
retrasando la rendición de cuentas y la transparencia del gobierno federal. Es el 
caso del director del IMSS, Zoé Robledo, quien no ha comparecido desde el año 
pasado (...) Nos hacen ver que algo raro sucede, pues si el IMSS está tan bien 
como se presume (...) a qué le temen los diputados oficialistas. Nos dicen que, al 
contrario, ellos deberían ser los promotores de que don Zoé acuda al palacio 
legislativo de San Lázaro para que reciba un reconocimiento (...) 
 
** Dentro de las muchas argucias que el gobierno encuentra para procurar la 
opacidad de la información pública, la que utilizó el Instituto Nacional de Migración 
puede concursar por el primer lugar. El INM (...) contestó una solicitud de 
información con documentos ilegibles. Un particular solicitó información sobre los 
incendios que han ocurrido en sus instalaciones en los últimos años. Sin embargo 
(...) el INM entregó la información en documentos que, al parecer, fueron 
escaneados de originales y quedaron borrosos e imposibles de leer (...) 
 
** Nos cuentan que muchos de los caminos de Tabasco por los que diariamente 
transitan unidades de Petróleos Mexicanos siguen en desastrosas condiciones. 
Pero también nos dicen que no todos tienen la mala suerte de tener que transitar 
por caminos agrestes. Uno de los suertudos es, nada menos, que el director de 
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Pemex, Octavio Romero Oropeza, pues un camino que comunica a un predio (...) 
que está registrado a su nombre desde 1990, ha sido rehabilitado para que se 
pueda transitar por él sin sobresaltos. Eso sí que es tener buena suerte. 
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** Que al entregar ayer un donativo de 500 mil pesos a la Cruz Roja Mexicana a 
nombre de los 201 diputados federales de Morena, el líder de la bancada, Ignacio 
Mier, aprovechó el acto para presumir el "humanismo" de su movimiento (...) 
Aunque hubo quienes en voz baja cuestionaron por qué se hizo una aportación 
de apenas 2 mil 487 pesos en promedio por legislador guinda... que es como 
quitarle un pelo a un gato, pues. 
 
** Que ayer la Fiscalía de CdMx subió el tono en sus acusaciones contra el cártel 
inmobiliario en Benito Juárez y señaló que tiene indicios de que hay lavado de 
dinero en esa red de corrupción, principalmente de Sofía, hermana de Christian 
von Roehrich. La institución a cargo de Ernestina Godoy dio vista a autoridades 
federales respecto a ese delito, por lo que la indagatoria puede terminar en la 
FGR de Alejandro Gertz Manero. 
 
** Que este miércoles las candidatas a la gubernatura de Estado de México, 
Alejandra del Moral y Delfina Gómez, se encerrarán con sus equipos de campaña 
para concentrarse en los temas del segundo debate, que serán seguridad y 
justicia, economía y empleo, educación y medio ambiente y desarrollo sustentable 
(...) 
 
** Que primero fueron Ricardo Monreal y Adán Augusto López quienes acudieron 
al llamado de Mario Delgado para visitar Coahuila y este fin de semana lo hará 
Claudia Sheinbaum. En las últimas dos semanas de campaña se tiene previsto 
que repitan todos y se sume el canciller Marcelo Ebrard, toda vez que los 
problemas internos y las diferencias con los aliados de PT y Verde no muestran 
el mejor panorama para Morena (...) 
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** 1. Mario Delgado, el líder nacional de Morena, reforzó el llamado que hiciera el 
canciller Marcelo Ebrard para que los gobernadores morenistas no desplieguen 
su apoyo antes de tiempo a determinado candidato. Les pidió ser prudentes y 
promover la unidad. El líder morenista manifestó que los gobernadores deben 
fortalecer la presencia de la y los aspirantes Claudia Sheinbaum, Adán Augusto 
López, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña. Además, 
dijo, deben seguir el ejemplo del presidente López Obrador y no beneficiar a 
ningún aspirante (...) 
 
** 2. El gobierno de Nayarit, encabezado por Miguel Ángel Navarro, inició una 
campaña de terror a través de la fiscalía e inició carpetas de investigación contra 
los líderes de los diversos sindicatos de la entidad que se han movilizado en 
rechazo a la Ley de Derechos y Justicia Laboral para los Trabajadores al Servicio 
del Estado de Nayarit, la penosamente llamada Ley Navarro. Líderes de las 
organizaciones sindicales en Tepic manifestaron su rechazo al considerar que 
atentaría contra los derechos elementales de los trabajadores (...) 
 
** 3. La natación artística mexicana, a pesar del nulo apoyo de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte, ha tenido su más destacada actuación en 
una Copa del Mundo de la especialidad en Soma Bay, Egipto. Sellaron su 
excepcional actuación al obtener tres preseas doradas y una de bronce, con lo 
que el escuadrón mexicano hace historia (...) Y es aún mayor mérito el haber 
logrado esta proeza sin el acompañamiento de la institución que fue creada para 
apoyar al deporte mexicano, sin fondos para costearse su vuelo, comidas ni 
estancia en el Mundial. Ana Gabriela Guevara, directora de la Conade, ha hecho 
mutis (...) 
 
** 4. Las finanzas capitalinas son garantes de estabilidad económica y social, con 
niveles récord de generación de empleos, aseguró Claudia Sheinbaum, la jefa de 
Gobierno. Ante funcionarios, alcaldes y representantes de organizaciones 
empresariales, la mandataria capitalina insistió en que "hoy tenemos una 
economía que va creciendo". Aseguró que la Ciudad de México "tiene un 
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desarrollo económico muy importante, en todos los sectores" y recalcó que la 
capital se encuentra "en niveles récord de creación de empleos" (...) 
 
** 5. En una gira de trabajo por Chicago, Illinois, que realizó la comitiva 
encabezada por el secretario de Turismo del gobierno de México, Miguel Torruco, 
y la cónsul general de México en Chicago, Reyna Torres, más de 300 
touroperadores y agentes de viajes, integrantes de CCRA International de ese 
estado, expresaron un gran interés por ofrecer a sus clientes los destinos 
turísticos de México. Acompañado de Peter Pincus, director comercial de esta 
organización, el titular del sector destacó la importancia de este encuentro, ya que 
Illinois es el tercer estado emisor de turistas de EU hacia México, sólo detrás de 
California y Texas (...) 
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** Más que afligido, Mario Delgado está atormentado porque el candidato de 
Morena para la elección de gobernador en Coahuila, Armando Guadiana, no 
repunta. Sabe que la derrota anunciada se cargará a su cuenta (...) Lo que se dice 
es que Mario tiene la instrucción de presionar al PT y al PVEM para que obliguen 
a sus candidatos a declinar y pedir a sus seguidores que voten por Guadiana (...) 
¿Le harán caso? Si Morena quiere que Ricardo Mejía Berdeja y Lenin Pérez 
declinen se los tiene que pedir de manera personal el presidente López Obrador. 
Y acaso ni así. 
 
** El gobernador de Florida, Ron de Santis, está en campaña y se nota. Quiere 
ser candidato presidencial del Partido Republicano y no se quiera quedar atrás en 
la ofensiva contra México por la migración y el narco (...) La frontera con México 
está lejísimos de Florida, a más de 2 mil 500 kilómetros, pero lo importante para 
De Santis es el efecto del anuncio entre los simpatizantes republicanos (...) En los 
hechos, Estados Unidos construye (...) un muro militar en la frontera con México, 
país al que ya eligieron como el villano de la película para la elección del año que 
entra. 
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** Ver a Francisco Garduño en Ciudad Juárez, todavía en calidad de comisionado 
del Instituto Nacional de Migración, envía al mundo un claro y vergonzoso 
mensaje de impunidad a la mexicana. Garduño está vinculado a proceso por parte 
de la FGR (...) Que él no haya renunciado por mínimo decoro y que el gobierno lo 
mantenga en el puesto muestra que se minimiza esa tragedia (...) 
 
** La Torre Centro del Puerto de Veracruz no le gusta al presidente López 
Obrador, sostiene que afea la vista y quiere que la rebanen, esa fue la palabra 
que usó, que la rebanen. El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, ha 
buscado alternativas para partirla a la mitad pero hasta ahora sin resultados, pero 
el mandatario y sus asesores dieron con una opción para matar dos pájaros de 
un tiro. Se lanzó contra los jueces que han protegido a los dueños de la Torre (...) 
Cuitláhuac quiere quedar bien con López Obrador por partida doble: rebanar la 
Torre y embarrar a la ministra Piña. 
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(...) Desde las cúpulas de la 4T han comenzado a lamentarse de la triste situación 
de su candidato Armando Guadiana y a tratar desesperadamente de rescatar a 
un barco que está en franco hundimiento. Fue el propio presidente López Obrador 
quien, en la reunión de aquel viernes 28 de abril en Palacio Nacional, donde reunió 
a las corcholatas presidenciales, les pidió a los cuatro aspirantes Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal, que 
"acuerparan" al candidato Guadiana (...) La petición del presidente no fue sólo de 
forma, sino también de fondo, pues incluyó una instrucción específica para que 
buscaran a Ricardo Mejía Berdeja, su exsubsecretario estrella de Seguridad, y lo 
convencieran de que declinara su candidatura por el PT para apoyar a Armando 
Guadiana (...) Pero ocurrió que, efectivamente, varios mensajeros buscaron a 
Mejía Berdeja para tratar de convencerlo, pero el político originario de Torreón les 
dijo a todos que no y los regresó a todos con un palmo de narices (...) La realidad 
es que, en Coahuila, la 4T y Morena pecaron de soberbia y se durmieron en sus 
laureles (...) 
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Marcelo Ebrard, que ya tiene claro que él no es el candidato de Andrés Manuel 
López Obrador para que lo suceda como Presidente, está teniendo un déjà vu. Lo 
vivió en 1993, cuando el presidente Carlos Salinas optó por Luis Donaldo Colosio 
como su sucesor, dejando a un lado a su mentor y amigo, Manuel Camacho Solís 
(...) Ebrard se siente política e intelectualmente superior a Claudia Sheinbaum, la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México y su principal adversaria para la 
Presidencia. También ha sido uno de los principales operadores políticos del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, con quien existe un acuerdo desde 
hace seis años para que la candidatura presidencial se quedara con él, para evitar 
que la izquierda se dividiera, como le dijo Camacho en su exitosa persuasión, y 
que en 2024 se pagaría su gesto. Como Salinas con Colosio, Ebrard entiende que 
esos acuerdos se rompen, y su realidad actual es la de López Obrador con 
Sheinbaum, que está repitiendo la práctica monárquica de que se hereda al hijo, 
no al hermano (...) 
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Ayer le contaba que López Obrador ha descontado su triunfo en las elecciones 
presidenciales del año que viene y ahora llama a votar por sus candidatos a 
diputados y senadores para tener mayoría calificada en el Congreso y hacer sus 
reformas constitucionales, lo que ahora niega haberlo hecho (...) Hay que votar 
no solo por el candidato a presidente, hay que votar por los candidatos a diputados 
y senadores para que la transformación cuente con mayoría calificada. Y eso se 
va a resolver en las elecciones del año que viene, dijo. Si esto no es una 
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promoción presidencial del voto, desde su palacio y utilizando sus programas 
sociales, que me diga qué sí lo es, porque ya lo negó (...) 
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Hace seis años fue asesinado en Sinaloa el muy reconocido periodista Javier 
Valdez. Según las investigaciones oficiales (...) Valdez había tenido una entrevista 
con Dámaso López Serrano, El Mini Lic, hijo de Dámaso López, El Licenciado, en 
medio de una dura disputa con Los Chapitos (...) El Mini Lic le exigió a Valdez que 
no publicara la entrevista (...) Seis años después, dos de los asesinos materiales 
de Valdez están detenidos (...) Cuando Dámaso fue detenido comenzó 
amenazando a los funcionarios que habían dado con él (...) La idea del Mini Lic 
era convertirse en una suerte de aliado del CJNG en la operación del Cártel del 
Pacífico (...) Desde entonces, tanto Dámaso como su hijo han estado trabajando 
para dar datos que lleven a la caída de quienes eran sus adversarios reales: los 
hijos de El Chapo y El Mayo Zambada (...) Por eso cualquier cosa es preferible 
para ellos antes que regresar a México (...) 
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Ricardo Monreal andaba ayer muy de buenas. Motivos no le faltaban. Muy orondo 
comentaba las declaraciones que Adán Augusto López Hernández le hizo la 
víspera a Milenio Televisión. En esa entrevista, el secretario de Gobernación 
reconoció que en la encuesta de Morena para elegir candidato a la Jefatura de 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=17/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230517&ptestigo=10100A7-2C3DEC9.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=17/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230517&ptestigo=100FF60-2C3DD71.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230517&ptestigo=100FF60-2C3DD71.PDF&a=0


 

Gobierno de la CDMX, en 2017, le hicieron fraude al senador de Zacatecas. Le 
pedimos al coordinador de los senadores de Morena su opinión (...) Esto fue lo 
que nos dijo: "Me quedo con las expresiones del secretario de Gobernación. Que 
el gobierno lo acepte me reivindica. Siempre dije que me hicieron fraude" (...) 
Monreal opina distinto. Para él sí hay posibilidades de llegar a un acuerdo para 
elegir al candidato presidencial (...) Otro tema que amenaza la unidad es la 
cargada de los gobernadores de Morena (...) Mario Delgado ya tomó nota de esa 
inconformidad (...) En otras palabras, sin el 2023 unidos, no habrá 2024. Al buen 
entendedor... 
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Estamos a 18 días de la elección de gobernador en el Estado de México, la 
entidad que tiene más electores de todo el país. Cómo ha cambiado México en 
un sexenio (...) El candidato priista ganó hace seis años con el 33.7% de los 
sufragios. Al parecer, algunos de los que lo apoyaron fueron votantes panistas 
que, en los últimos días, cambiaron su decisión por el llamado "voto útil". En las 
últimas encuestas preelectorales, la candidata del PAN tenía alrededor de 14% 
de las intenciones de voto. Al final, Josefina Vázquez Mota obtuvo un 11 por ciento 
(...) En el Edomex, hace seis años, el PRI demostró que no estaba muerto. Pero 
tampoco gozaba de cabal salud. Era un partido enfermo con cada vez menos 
apoyo social. Un año después, en 2018, su candidato presidencial quedaría en 
tercer lugar. Cómo han cambiado las cosas desde entonces. Ahora Morena es el 
partido que se alió con las rémoras que hicieron ganar al PRI en 2017. Ahora el 
apoyo del gobierno federal es para Morena. No por nada son los favoritos para 
llevarse la gubernatura el próximo cuatro de junio en un ambiente que, hoy, es 
todavía más antipriista que hace seis años. 
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** Debido a que el contrato colectivo de trabajo no se legitimó en la planta de 
General Motors (GM) en San Luis Potosí, la empresa se adelantó y convocó a los 
trabajadores a conformar un consejo laboral. El nuevo consejo está conformado 
por 12 personas: cuatro miembros de la planta y ocho del área operativa. Según 
la empresa, dicho consejo tendría un rol muy importante en la revisión y 
actualización de las condiciones de trabajo, labor que le tocaría asumir a un 
sindicato si operara en la planta (...) Sin embargo, la Ley Federal del Trabajo 
establece que las empresas deben quedar al margen de la vida sindical, de tal 
forma que lo que pretende hacer GM huele a intromisión. Esto sin duda tendrían 
que verificarlo tanto la Secretaría del Trabajo, a cargo de Luisa Alcalde, como el 
Centro Federal de Conciliación, que lleva Alfredo Domínguez. 
 
** BID Invest, el brazo del sector privado de Grupo BID, y la fintech Konfío, cuyo 
fundador y CEO es David Arana, presentan esta semana los resultados de un 
estudio sobre la importancia del crédito para las micro, pequeñas y medianas 
empresas (Pymes) de México. El análisis encontró que las empresas aumentaron 
sus ventas constantemente desde que recibieron los recursos y dos años después 
fueron 19.4 por ciento superiores a las de aquellas que no obtuvieron crédito. 
Además, las ventas de las compañías encabezadas por mujeres fueron 41.9 por 
ciento mayores a sus similares que no contaron con recursos (...) En la 
presentación del estudio, Konfío y Visa anunciarán la extensión de su alianza 
comercial. 
 
** Los que ya están pensando en tener más automatizados sus procesos son los 
del sector calzado, organizado en la Cámara de la Industria del Calzado del 
Estado de Guanajuato (CICEG), que preside Mario Battaglia. Lo anterior sale a 
cuento porque existe mucho trabajo en esa industria, pero al mismo tiempo el 
personal con el que se cuenta no es suficiente y se tienen muchas vacantes 
disponibles. Datos de la propia CICEG dan cuenta de que, actualmente, la mano 
de obra está 20 por ciento por debajo de la capacidad instalada que se tiene en 
la industria del calzado (...) Tampoco se sabe si la automatización va a resolver 
de fondo el problema del déficit de vacantes que se requieren para hacer frente a 
todos los pedidos que se reciben. 
 

  



 

** El laboratorio mexicano Liomont, cuyo CEO es Alfredo Rimoch Lewinberg, 
cumple 85 años de operación (...) Entre sus aciertos está haber sido elegido por 
AstraZeneca para envasar su vacuna contra el Covid-19, con casi 100 millones 
de dosis en la planta de Ocoyoacac, Estado de México. El logro más reciente es 
el lanzamiento de su primer producto biotecnológico denominado Effivia en marzo 
pasado, un medicamento para el tratamiento de diversos tipos de cáncer, como 
parte de su actualización de productos de alto valor. 
 
** Myriam Cosío... Es Chief External Affairs Officer de Clip y próximamente 
ocupará la presidencia de la Asociación de Agregadores de Medios de Pago. 
Entre los objetivos de este organismo destacan posicionar al sector de 
agregadores de medios de pago y pagos electrónicos como contribuyentes a la 
recuperación económica, además de ser un puente entre comercios y la 
economía digital. 
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Ayer tarde redonda en el Consejo Nacional Agropecuario al presentar el libro 
"Nuestro Campo: El CNA y la Evolución Agroalimentaria de México" recuento de 
39 años del organismo (...) Juan Cortina Gallardo mandamás del CNA se refirió a 
las iniciativas de plaguicidas que rondan el Congreso para septiembre; al panel 
en el T-MEC por el maíz transgénico, la amenaza del etiquetado "Made USA" en 
detrimento de nuestros productores de carne de res; la problemática porcícola y 
las dificultades que prevalecen para cerrar el TLCUE. También una nueva Ley de 
Agua que inquieta y el contexto de precios a la baja de los granos, que toma a 
México en una situación delicada (...) Pero además porque no sólo de maíz 
enfrentan el desmantelamiento de las coberturas que tenía el gobierno. Lo de 
Sinaloa es una parte del problema. Situaciones parecidas se reproducen en 7 
estados del país con trigo y sorgo, entre otros (...) El punto es evitar el menor daño 
posible a nuestro campo, sustento de 130 millones de mexicanos. Así que todo 
por hacer (...) 
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Entre los avances que reporta México en el cuidado del medio ambiente destaca 
el reciclaje de residuos. En cosa de 20 años, el reciclaje de envases y empaques 
creció de manera exponencial al darle valor a los residuos, de ahí que en esa 
actividad se han generado más de 70 mil empleos directos e indirectos. Le 
comento porque al conmemorarse el Día Mundial del Reciclaje existen resultados 
alentadores, aunque falta más por hacer ante la urgencia de dejar atrás el viejo 
modelo de producir, usar y tirar (...) El reciclaje también ha permitido reducir la 
extracción de materia prima virgen para fabricar nuevos productos, amén del 
ahorro en agua y energía en los procesos de producción, sin soslayar la creación 
de nuevos empleos verdes (...) 
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El presidente López Obrador gobierna en buena medida desde la mañanera. 
Desde su conferencia matutina, lanza los mensajes económicos clave. Ayer (...) 
Dio a conocer que sí se había reunido con Carlos Slim Helú, principal empresario 
del país, para comer en Palacio Nacional. Carlos Slim y el presidente López 
Obrador mantienen una relación cercana de años. Y logran decirse sus verdades, 
con respeto (...) Por eso fue interesante el mensaje enviado por el Presidente 
sobre Slim: es momento de invertir (...) El mensaje del Presidente, sobre Slim, fue 
para enviar una señal de confianza empresarial después de tantas iniciativas 
tóxicas (...) 

  

https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230517&ptestigo=100FE65-2C3DAE8.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=17/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230517&ptestigo=1010038-2C3DE02.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230517&ptestigo=1010038-2C3DE02.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230517&ptestigo=1010038-2C3DE02.PDF&a=0


 

Ir al Índice 

  

 
 CUENTA CORRIENTE / CNA, 39 AÑOS Y VAN POR 39 MÁS 

  

Excélsior/ Alicia Salgado 
Columna 
17/05/2023 
Dinero 
Alicia Salgado 
Pág:5 
Ciudad de México 

  

El Consejo Nacional Agropecuario cumple 39 años y aprovechando la realización 
de su asamblea de asociados, lo festejó con la publicación de un libro que, más 
allá del recuento de logros institucionales, muestra las capacidades 
extraordinarias de El Campo Mexicano. Así se titula. Ayer fue presentado por Juan 
Cortina Gallardo, presidente del CNA (...) La seguridad alimentaria, sin duda, es 
un tema de seguridad nacional (...) Revisando la agenda de prioridades, la que 
además explica en mucho el incremento de precios al consumidor, hubo un punto 
que se subrayó: en pleno combate a la inflación, los productores de maíz o el trigo 
(...) Hay propuestas sobre la mesa (...) La agenda pasa por revisar, con la titular 
de Economía y el titular de Gobernación, Adán Augusto López (...) Muchos temas 
quedan en la lista, pero el más relevante es lograr una política pública realista 
para suavizar el impacto de los ciclos agrícolas. 
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Janet L. Yellen, secretaria del Tesoro de EU, dijo ayer ante banqueros que si el 
Congreso de su país no toma una decisión sobre el alza al límite legal de la deuda 
de 31.4 billones de dólares, "potencialmente el primero de junio" el gobierno ya 
no podrá pagar todas sus facturas, y "un impago generaría una catástrofe 
económica y financiera" (...) Explicó que podrían afectarse servicios esenciales 
del comercio global como el tráfico aéreo, la seguridad fronteriza y defensa 
nacional, la seguridad alimentaria y los sistemas de telecomunicaciones, y que se 
romperían mercados financieros dentro del pánico mundial. "El Consejo de 
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Asesores Económicos de la Casa Blanca simuló el impacto de un incumplimiento 
prolongado", y estimó que "podría conducir a una recesión tan severa como la 
Gran Depresión"; más de ocho millones de empleos perdidos y caída del mercado 
de valores en 45 por ciento (...) 
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Tras la advertencia del secretario de Gobernación (...) Ayer el presidente López 
Obrador se refirió al caso Altos Hornos de México (AHMSA), una empresa del 
Estado privatizada (...) Por Carlos Salinas de Gortari a favor del empresario 
(mafioso) que la destrozó. Dijo el mandatario: "el problema de AHMSA ha sido la 
mala administración (...) Alonso Ancira, como tantos otros empresarios de esa 
nueva oligarquía, fue beneficiario de la política privatizadora y por lo mismo no se 
esmeraron en administrar bien (...) Dada la importancia de ese corporativo (...) 
Ancira fue uno de los modelos a seguir de Salinas (...) Dondequiera que va, 
siempre está rodeado por asistentes muy atractivas, generalmente jóvenes de 
aproximadamente 20 años... Siempre está tratando de fingir como si fuera un 
conocedor o un experto en leyes, aunque lo único que consigue la mayor parte 
del tiempo es exponer su propia ignorancia y falta de conocimientos" (del libro El 
colapso de la dignidad, coeditado por La Jornada). 
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Si al comenzar este 2023 alguien hubiera pronosticado que antes de la mitad del 
año el dólar estaría por debajo de los 17.50 pesos, lo hubieran considerado 
desinformado en el mejor de los casos... o de plano deschavetado. La última 
encuesta entre especialistas realizada por el Banco de México en diciembre de 
2022 señalaba un pronóstico para finales de 2023 de 20.80 pesos por dólar (...) 
Como ya le comenté el 6 de marzo cuando analizamos en este espacio a los 
ganadores y perdedores del dólar barato, cada uno habla de esta circunstancia 
según le vaya (...) Si el negocio en el que usted se encuentra requiere de grandes 
volúmenes de productos o servicios importados, que usualmente se valúan en 
dólares, entonces tan solo en lo que va del año pudo abatir sus costos en 
alrededor de 10 por ciento (...) 
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En estos tiempos es prácticamente un lugar común decir que la próxima decisión 
de política monetaria del Banco de México es muy importante. Hay una sensación 
de inflexión en cada momento (...) Si bien los efectos de la política monetaria son 
de largo plazo y eso hace que no pueda hacerse una línea de tiempo clara, los 
resultados pueden constatarse con el paso de los meses (...) En las condiciones 
actuales, prácticamente todos los analistas están de acuerdo con que se 
mantendrá sin cambio la tasa de referencia; sin embargo, no son pocos quienes 
consideran que podría incrementarse en 25 puntos base (...) La otra posibilidad 
es que ya se haya llegado a lo que podría considerarse como la tasa tope, lo que 
abre nuevas disyuntivas: ¿Cuánto tiempo se quedará en el actual nivel? ¿Cuándo 
comenzarán a disminuir? (...) Sin ánimo de entrar en consideraciones políticas, 
esta administración federal habrá fallado en el crecimiento económico y en cumplir 
con las metas que son fundamentales para el país. 
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El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, informó 
que el gobierno de México promoverá recursos legales contra la ley antimigrantes 
promulgada por el gobernador de Florida, Ron DeSantis. El texto, que entrará en 
vigor el 1º de julio, contempla penas de cinco años de prisión a quien transporte 
a personas en situación migratoria irregular; obliga a las empresas con más de 25 
empleados a comprobar el estatus migratorio en una base de datos oficial (E-
Verify); exige a los hospitales que acepten un seguro público solicitar información 
del mismo tipo al registrar pacientes; invalida documentos de identidad expedidos 
a personas indocumentadas en otras entidades, entre otras medidas (...) Ante 
este escenario de brutales agresiones desde el poder contra los migrantes en 
diversos estados del país vecino, debe saludarse como un paso positivo la 
voluntad del gobierno de México para presentar recursos jurídicos contra la nueva 
ley de Florida. Cabe esperar que dicha estrategia se extienda a otras 
manifestaciones de la barbarie xenófoba en Estados Unidos. La batalla será difícil 
porque, como el mexicano, el Poder Judicial estadunidense está capturado por el 
sector más reaccionario de la clase gobernante (...) 

  

 


